
香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北

京報道）中共十九屆五中全會提

出，到2035年建成文化強國，這是中共中央首

次明確建成文化強國的具體時間表。對此，首

都經濟貿易大學文化與傳播學院副院長、教授

郭媛媛表示，文化強國包括國民文明素質的提

升、公共文化服務水平的提升和文化產業體系

的健全三個層面。文化建設是國家「五位一

體」建設布局的靈魂，今次的《中共中央關於

制定國民經濟和社會發展第十四個五年規劃和

二〇三五年遠景目標的建議》用了一個部分部

署文化建設，說明國家對文化建設高度重視。

她還提到，內地擁有強大的文化市場，港澳業

界可利用自身優勢，抓住機遇創造文化新價

值。另外，在公共文化服務方面，

中央當然會給予香港關注。
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五 中 全 會 十 四 五與聚焦A8

學者籲港抓機遇創文化新價值
憑市場及資本運作等優勢 積極投身國家文化建設

2011年的十七屆六中全會首次提出「建設社會主義文化強國」。中央宣傳部副部長王曉暉表
示，十九屆五中全會明確提出到2035年建成文化強國，
這是黨中央首次明確建成文化強國的具體時間表。他並表
示，近年來，中國文化事業發展很快，不少文化事業和文
化產業的指標都躍居世界前列。比如新聞出版、影視創作
的規模居世界首位。十八大以來，黨中央對文化建設高度
重視，把文化建設提到了很重要的地位，特別是把文化自
信和道路自信、理論自信、制度自信並列為中國特色社會
主義「四個自信」。
郭媛媛在接受香港文匯報記者訪問時表示，十八大提出
的「五位一體」總體布局是一個有機整體，經濟建設是根
本，政治建設是保障，文化建設是靈魂，社會建設是條
件，生態文明建設是基礎。五中全會提出的未來15年規
劃中，五方面建設肯定不會偏廢任何一方，會更加平衡發
展。「在此前的發展中，我們國家的經濟、科技等發展都
比較快，生態文明建設也是屢見成效。那麼，從整體平衡
發展方面考慮，未來文化建設將會被放在一個很重要的位
置。」

文化產業中企業佔比較大
全會提出，繁榮發展文化事業和文化產業，提高國家文
化軟實力。對此，郭媛媛表示，說明黨中央把國家民族的
文化使命擔負在肩。文化事業發展更多體現在國家給予公
共文化服務支持，滿足民眾普適性文化需求等方面。引領
未來、保護傳統、推進當下，這是政府的責任。而文化產
業則是走市場的，更多的是企業行為。兩者需要同時兼
顧，方可使文化建設獲得更加完備的發展。
關於下一步文化事業和文化產業還有哪些工作需要做的
問題，郭媛媛表示，公共文化事業這塊，政府要把該擔的
責任都擔起來。而文化產業方面，則把該交給市場的交給
市場，進一步加強對文化企業的支持力度。

港澳文化產業具成熟經驗
香港業界如何更好參與內地文化產業發展？郭媛媛認
為，港澳企業在市場、資本運作等方面非常有優勢。在國
家推進文化強國建設之時，港澳業界可利用成熟的經驗和
既有的市場，積極投身到國家的文化建設當中。在產業方
面，盡可能盤活、整合、開發、創新、生產、傳播，形成
更好的市場，這對於港澳的資本力量和企業而言都是大有
裨益的。
另外，公共文化事業中就包括文化傳播。郭媛媛說，
「港澳地區也是我們自己的土地。要讓港澳青少年更深刻
地感受並接受，我們是一體的，我們的文化是統一的。在
發展中，國家一定不會偏廢這一塊。尤其是在文化傳播和

優秀的傳統文化教育方面，相信國家會給
予香港更多的關注。」

十九屆五中全會公報提出「十四
五」時期經濟社會發展的主要目
標，也為文化事業和文化產業的繁

榮發展指明了方向。剛結束海南自貿區
考察行程的廣東日晞教育科技有限公司

CEO鄭汶珠表示，公報內容在第一時間就細細研
讀過，其中就建成文化強國、教育強國、人才強
國等表述深有體會。鄭汶珠透露，作為立足大灣
區創業的香港青年，自身的創業內容正朝着公報
中提及的「公共文化服務體系和文化產業體系更
加健全」在快馬加鞭。

創新無需石破天驚
過去三年來，一直深耕粵港澳三地研學市場，

鄭汶珠和團隊人員開發的「築夢興僑」遊學團、
「嶺南文化」高級研修班、「中美高中生城鎮可
持續發展論壇」、「青鋒領袖、暴風行動」領導
力訓練營等線路產品自上架以來，相繼成為廣受

市場好評的研學產品「爆款」。
「創新創業並不難，但一定要對區域及其文化

有基本的了解。當下很多人忽視了這一點，總覺
得創新就得『石破天驚』，其實並不然。」鄭汶
珠分享說，在大灣區創業，尤其是文化產業的創
業，嶺南文化肯定是最值得大家深耕的。

「我們的團隊成員大都是來自兩岸三地的年輕
人，有着豐富的國際視野和最前沿的信息搜集。」
鄭汶珠介紹說，在為年輕人設計偏傳統文化的產品
研學上，就必須貼近年輕人的喜好方式去開發。

改良宣傳吸引青年
「比如在設計嶺南文化研學時，我們最先想到

的就是粵劇。那怎樣才引起年輕人對粵劇的興趣
呢？」本着年輕人對傳統文化的喜好出發設計的
研學產品，後來成為最受歡迎的爆款之一。比
如，一天的行程設計是先去探班粵劇後台，看演
員練功、化妝、聽他們介紹穿了30年的戲服等等

這些內容，進而在這
種輕鬆的氛圍中去了
解戲劇故事，下午再
去看表演。如此設計
和安排，很多年輕的
團員就對粵劇有了不
同的喜好。

鄭汶珠說，立足大
灣區創業，一定要深
耕好嶺南文化。我們
要做的就是把傳統文化的「灰塵」抖一抖，用當
下新的傳播方式找到「一鍵激活」的開關。從三
年的創業成果來看，如今企業的業務拓展到大灣
區多個城市，且針對每個城市的文化特色開啟獨
具特色的文化新體驗。鄭汶珠笑說，「嶺南文
化」是一座金礦，接下來要立足大灣區做好文化
事業的掘金人。

■香港文匯報記者 胡若璋 廣州報道

��$

掘金嶺南文化 港青創新推廣

■鄭汶珠 受訪者供圖

香港文匯報訊（記者 胡永愛 深圳
報道）「很慶幸，我畢業回國後創業
進入的是電競行業。」港青陳慶峰在
得知中共中央首次明確到2035年建成
文化強國的具體時間後表示。作為深
圳市世競體育文化有限公司（下稱
「世競」）創始人，陳慶峰認為文化
強國的建設必將帶給電競業更大機
遇，「從現在到2035年的15年間，世
競一定會搭乘這一趟政策『快車』加
速發展。」
陳慶峰當初選擇深圳創業，是因為

粵港澳大灣區是世界上最大的灣區，

又是先行示範區，雙重優勢疊加，
「經濟活力與可以挖掘的電競市場不
可估量」。此外，深圳經濟特區對於
文化建設十分重視，尤其適合年輕文
化的發展。
今年年中，世競體育所在的深圳市

龍崗區推出了「1+3」文化產業新政，
並出台「龍崗電競產業9條」扶持政
策，支持電競行業發展。「這是深圳
市首個電競產業扶持政策，對落戶深
圳龍崗區的頂級電競俱樂部給予200萬
元落戶獎勵、區內電競俱樂部在頂級
國際參賽中獲得冠亞季軍的最高80萬

元獎勵……」陳慶峰對這些政策如數
家珍，這不僅意味着深圳為世競體育
提供更好的發展環境，也意味着大灣
區電競文化氛圍將越來越濃，「電競
戰隊的成立、場館的建設、賽事的落
地，都需要政策的大力扶持。現在，
國家層面開始大力進行文化建設，我
們期待對電競這類新文化有更多資金
支持。」

望跨媒介合作促成獨特文化
幾日前，世競體育宣布將與合作夥
伴在2021年建成佳兆業電競中心，這

將成為深
圳乃至大
灣 區 最
大、最頂
尖的專業電競場館。「我們的目標是
建成這個電競中心之後，在政策的扶
持下逐步將『電競+體育場館』的模式
複製到全國。」此外，陳慶峰希望在
國家的引導下，更多行業可以真正接
納電競業，「例如文學、動漫、音樂
等等，都可以和電競合作，以新媒體
的形式讓它們不斷融合創新，發展出
更多元的獨特文化。」

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）對於港
人如何參與文化強國建設的問題，內地與港澳藝術
文化青年聯盟秘書長、藝文國際控股有限公司行政
總監李國輝在接受香港文匯報採訪時表示，小康之
後精神生活也應提升，2035年建成文化強國，時間
節點選擇非常合適。港人參與文化強國建設具備管
理、策劃和後發三個優勢，同時也面臨國情理解、
政策解讀和心理調節三方面挑戰。他希望，未來相
關部門能在創作、製作、管理等諸多方面制定相應
的措施，讓港澳文化從業者更好地融入到內地文化
事業發展中。
李國輝表示，較早邁入服務創新行業的港人具有

自己的優勢。首先港人具備很好的管理競爭力。例
如，內地某個二三線城市要建設一個文化產業園區，
就需要一個好的管理體系，香港就能提供很多優質經
驗。其次就是策劃競爭力。比如如何將各地的傳統文

化、地方文化、飲食文化等結合，讓更多人接受，甚
至帶到國際舞台上去，這都需要創意。作為先行地
區，香港在創意方面有着自己獨特的優勢。另外，香
港在服務體系、開發體系和運營體系等方面，都具備
一定的優先經驗，這些經驗可以成為內地城市發展文
化產業的推動力量，這就是後發優勢。
「在香港面臨產業衰退之時，國家的文化強國戰

略為香港打開了另外一扇窗。」李國輝說，文化是一
個很寬廣的領域，涵蓋文化科技、文化地產、文化教
育、文化旅遊、文化扶貧等諸多方面，香港的多個行
業都可以參與其中。可以說國家的文化強國建設時
期，也是香港的一個新上升期，需要業界好好把握。

文化差異 需時間磨合
同時，李國輝坦言，較之大城市，內地二三線城

市的機會比較多，但也存在文化方面的差異，

如何融入當地是一個挑戰。另外，就是政策挑戰。對
當地政策和施政方法的理解，雙方視角和步驟不同，
需要互相磨合。第三，就是心理挑戰，有些港人還對
內地缺乏了解，怕失敗怕受騙，心理包袱較大。
作為香港文化從業者，李國輝希望，未來相關部

門能在創作、製作、管理等方面出台相關政策，讓港
澳從業者更全面地融入國家文化強國發展中去。「例
如港人很難參與國家藝術基金、北京市文化藝術基金
申報，希望可以搞一批試點，推出相應的政策，鼓勵
港澳文藝團隊與內地的團隊直接合作。」
關於公共文化服務體系建設，李國輝認為，香

港有一個優秀經驗可以向內地推廣，即十分注重
觀眾拓展。有很多公益演出和激勵政策，鼓勵民
眾自己成立院團，提高民眾的藝術
修養。

港業界盼設政策試點助文化人北上

■有電競業界人士認為文化強國的建設必將帶給電競業
更大機遇。 資料圖片

青年創業者：灣區電競業將搭上「政策快車」

■陳慶峰 香港文匯報
記者胡永愛 攝
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